

LE CARLE-BAYLE



(Image extraite de <https://ariege-catholique.fr/blog/2020/le-carla-bayle-cite-des-arts/>)

Bastide ancienne, le Carla-Bayle est un joli village qui se dresse sur la crête qui sépare les vallées de l'Arize et de la Lèze. Ce petit bourg de la campagne ariégeoise ne manque pas d'intérêt par son histoire, le magnifique cadre naturel, les activités touristiques, culturelles, artistiques et le pôle culturel qu'il constitue entre les paroisses rattachées au Mas-d'Azil et à Lézat-sur-Lèze.

. **Carla-le-Comte** est une ancienne place forte dépendant du comte de Foix. Bastion huguenot, la citadelle fut un haut lieu des Guerres de Religion. Assiégée et démolie à trois reprises, elle était reconstruite aussitôt, jusqu'à destruction du château comtal et de ses remparts en 1629. À partir 1687, **l'église** communale est édifiée sur l'emplacement du château féodal ; elle est dédiée au culte de Saint Jean-Baptiste. **Le temple** protestant actuel, inscrit au titre des monuments historiques, a été construit à partir de 1884. Le village a officiellement pris le nom de **Carla-Bayle** le 31 octobre 1879 en l'honneur de Pierre Bayle (1647–1706), philosophe né dans ce village et reconnu pour ses idées éclairées et son engagement en faveur de la tolérance religieuse.

. Village rural triste, peu actif, jusqu'au milieu du XXe siècle, le Carla-Bayle a subi depuis quelques décennies de très importantes transformations : de gros travaux de restauration ont été entrepris mettant en valeur les rues, les bâtiments municipaux ou religieux ; les habitations des particuliers se parant de belles couleurs. Une partie des remparts a également été restaurée.

Tout a été fait pour rendre la commune accueillante :

- La création d'une **base de loisirs** autour d'un joli lac aménagé (promenade, baignade, pêche) et dotée de la salle des fêtes *Les Flots Bleus*.
- L'aménagement de **La Maison Pierre Bayle**
« Cette maison restaurée dans la tradition architecturale de l'époque permet de découvrir la vie de Pierre Bayle, de son enfance au Carla Bayle à son exil à Rotterdam. »
- Le lancement de la **Cité des Arts** qui « défend la création en art contemporain dans la galerie du *Philosophe tout en soutenant les artistes et artisans d'art du village.* »
- **Les jeudis du Carla**, sorte de festival d'été avec « *Concerts gratuits sur la place de l'Europe, grandes tablées animées et conviviales* ».

Depuis de nombreuses années, catholiques et protestants des vallées de l'Arize (autour du Mas-d'Azil) et de la Lèze (autour de Lézat-sur-Lèze) partagent leur foi chrétienne à l'occasion de **célébrations œcuméniques** au Carla-Bayle lors de la Semaine de l'Unité des Chrétiens (chaque année en janvier) et le soir du Vendredi Saint, en alternance, dans le temple ou dans l'église.

Grâce au courage, à la persévérance et à la très grande générosité de **Michelle et d'Alain Martinez**, l'église Saint Jean-Baptiste du Carla-Bayle a subi depuis une dizaine d'années un très important embellissement intérieur. A la fois mécènes, organisateurs et acteurs des transformations, le couple n'a pas ménagé ses efforts et ses sacrifices pour obtenir la collaboration des artistes du village, entreprendre les démarches administratives, solliciter les ateliers spécialisés, acquérir ou fournir les financements, ... Ainsi des fresques lumineuses, des tableaux émouvants, un Chemin de Croix inédit, des sculptures, ont complètement transformé l'intérieur du lieu de culte.

La restauration des vitraux représentant deux évangélistes, Saint-Marc et Saint-Jean, vient d'être réalisée ; au cours de la bénédiction, le 1^{er} février 2025, Michelle Martinez se félicitait de cette belle réalisation et faisait part de ses projets parmi lesquels la création de vitraux pour remplacer les dalles de verres de deux baies.

Malheureusement, nous avons appris quelques semaines plus tard que Michelle était atteinte d'une grave maladie qui nous empêcherait de la revoir dans nos rencontres paroissiales. Une très forte émotion étreignait les parents, amis et paroissiens qui ont accompagné ses obsèques le samedi 24 mai dans cette église du Carla-Bayle pour laquelle, avec Alain, elle a tant donné !

Dans cette vidéo Michelle et Alain détaillent les initiatives entreprises pour la transformation et l'embellissement de l'église Saint Jean-Baptiste : <https://youtu.be/kYH7WgOHJf4>



Alain et Michelle

© Bérangère de Smet